

# Les relations Cameroun-Congo de 1960 à la décennie 2000 : de l'influence des activités politico-militaires de l'ANLK à la normalisation

Eric Wilson Fofack,  
wilsonfofack2020@gmail.com  
Université de Dschang (Cameroun)

Clovis Rodrigue Foutsop,  
foutsop2007@yahoo.fr

## Résumé

Liés par l'histoire et la géographie, le Cameroun et la République du Congo ont eu, après les indépendances, des relations caractérisées par la non-convergence de leurs conceptions idéologiques réciproques, bien qu'étant tous deux des anciens territoires français d'Afrique équatoriale. Lancé dans une orientation politico-idéologique socialiste, le Congo s'était montré solidaire de l'Armée Nationale de Libération du Kamerun (ANLK), branche armée de l'Union des Populations du Cameroun (UPC). L'installation de l'ANLK sur le territoire congolais fut la cause de plus de deux décennies de relations tendues entre le Cameroun et son voisin congolais. Ainsi, ce n'est qu'en 1981 que le président de la République du Cameroun nomma le premier chef de la mission diplomatique de son pays à Brazzaville. Son homologue du Congo fit de même en janvier 1982, marquant ainsi le début de la normalisation des relations entre ces deux pays voisins.

L'objectif de cet article est de montrer à partir des sources variées d'archives et documentaires, comment la présence de l'ANLK au Congo a pendant longtemps été un frein à la bonne qualité des relations entre les deux pays, du lendemain des indépendances jusqu'à la normalisation au cours de la décennie 2000.

Mots-clés : Cameroun - République du Congo - ANLK - relations - libération.

**Cameroon-Congo relations from 1960 to the decade 2000: from the influence of the ANLK's political-military activities to normalization.**

## Abstract

Tied by history and geography, Cameroon and the Republic of Congo had, after independence, relations characterized by the lack of convergence of their mutual ideological conceptions, although both are former French territories of equatorial Africa. Launched in a socialist political-ideological orientation, the Congo had shown solidarity with the National Army for the Liberation of Kamerun (ANLK), armed wing of the Union des Populations

du Cameroun (UPC). The establishment of the ANLK on Congolese territory was the cause of more than two decades of tense relations between Cameroon and its Congolese neighbour. It was not until 1981 that the President of the Republic of Cameroon appointed the first head of his country's diplomatic mission in Brazzaville. His Congolese counterpart did the same in January 1982, marking the beginning of the normalization of relations between these two neighbouring countries.

The objective of this article is to show from various sources of archives and documentaries, how the presence of the ANLK in Congo has for a long time been a brake on the good quality of relations between the two countries, from the day after independence until normalization during the decade 2000.

Keywords: Cameroon - Republic of Congo - NALK - relations - liberation.